



199500 Recuerdo de Pezoa Véliz 1879-1908

Le Estrella Valparaíso 22.IV.1993 / 8.

“Señor Director:

El 21 de abril de 1908 murió el poeta de la chilenidad, Carlos Pezoa Véliz. En un oficio ya casi monigeriano, hizo un alto y se despidió abriendo las puertas del viejo hospital “San Vicente” y abrazando el viento se nos fue.

En la obra de Carlos Pezoa Véliz —que inaugura la gran poesía contemporánea chilena— resuena por primera vez el lenguaje vivo del pueblo; es que, el contacto con la gente del pueblo, a la que pertenece, le permitió conocer la riqueza del lenguaje popular y al que da plena cabida en su obra.

Se sabe que Pezoa Véliz publica su primera poesía el 11 de junio de 1899, o sea, días antes de cumplir los veinte años. Necesario es destacar que en una de sus más populares poesías, “Nada”, Pezoa narra la muerte anónima de un vagabundo cuyo cadáver fuera enterrado en la fosa común: “Una paletada le echó el piontero/ luego lió un cigarro, se caló el sombrero/ y emprendió la vuelta... Tras la paletada/nadie dijo nada, nadie dijo nada...”

Tradicionalmente la dirección del Hospital “Alemán” de la ciudad y los integrantes del Grupo “Altamar” de Arte y Poesía se concertaban para, en el viejo hospital encalvado en el cerro “Alegre”, evocar al gran poeta Carlos Pezoa. Algo pasa —hoy por hoy y sucede también con el poeta, hijo de Casablanca, Alejandro Galaz Jiménez— pues esta sacramental romería y encuentro saturado de poesía y discursos, ha cesado, se ha extinguido en el tiempo. La cultura de la V Región, el quehacer intelectual de Valparaíso requieren que aquello se reanude, es de justicia.

La obra de Pezoa Véliz signifi

có una auténtica renovación, si bien no tanto por la profundidad como por el acento criollo, popular, que ella representa. Interpretó la vida y costumbres del pueblo chileno con acento de artista. Pezoa Véliz entró al corazón humano. De ahí que su poesía tenga valor, porque sirve para entrar un poco a los rincones secretos del corazón. La voz de Pezoa era esencial, y a pesar de su vida breve, dejó una obra duradera, de vital trascendencia...

Y porque su obra es de tremenda y activa consecuencia, los que hacemos cultura para todos los chilenos nos reuniremos. Días mediante, el próximo viernes 29 de abril a las 7 de la tarde en el Instituto “IPA” de Valparaíso para recordar el querido poeta. Carlos Pezoa Véliz.

Cordialmente,
Juan Meza Sepúlveda”

Recuerdo de Pezoa Véliz [artículo] Juan Meza Sepúlveda.

Libros y documentos

AUTORÍA

Meza Sepúlveda, Juan

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Recuerdo de Pezoa Véliz [artículo] Juan Meza Sepúlveda.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile